

COLUMNISTAS

¿Cuánto es "normal" en exportaciones?



Escribe Eduardo Conesa Economista

Ante la incapacidad manifiesta de nuestro Banco Central para elaborar las cuentas nacionales del país andan circulando algunas estimaciones entre los economistas de la city que ubican el PBI argentino en 240 mil millones de pesos. Por su parte, el ministro Cavallo y su equipo parecen manejarse con 153 mil millones. Además, según el último World Development Report del Banco Mundial, el PBI per cápita de Argentina es de 2370 dólares anuales los que multiplicados por los 33 millones de habitantes arrojan un PBI total de 78 mil millones de dólares. Si convertimos al tipo de cambio de 1 a 1, tenemos el mismo PBI en pesos. Bonito caos. Ni los países más atrasados del Africa soportan este bochorno. Un país del Primer Mundo debe tener buenas estadísticas. Es imposible gobernar un país moderno sin ellas. Argentina es la risa de las reuniones internacionales de econometristas profesionales. ¿Dónde está el ministro "técnico" del área?

Precisamente como economista afecto a las estadísticas me puse a investigar una relación muy significativa entre el PBI per cápita y las exportaciones

per cápita para más de cien países. El gráfico anexo confeccionado con datos del World Development Report mencionado arriba, da cuenta de esa relación. La consistencia y fortaleza de ella puede apreciarse por la cercanía de las observaciones (dadas por los triangulitos) a la línea de regresión. Esta línea permite estimar cuál es el nivel de exportaciones "normales" de bienes y servicios de un país, si conocemos su PBI per cápita y su población. Así por ejemplo, si nuestro PBI per cápita es de 2370 dólares, como afirma el Banco Mundial, nuestras exportaciones deberían ser de 21 mil millones de dólares. Si nuestro PBI per cápita fuera de 4640 como sostiene Cavallo (153 mil millones de pesos divididos por 33 millones de argentinos), entonces el nivel "normal" de las exportaciones argentinas sería de 46 mil millones de dólares anuales.

• Nivel normal

Y por último, si nuestro PBI per cápita fuera de 7300 dólares como sostienen los que más inflan nuestro PBI total, las exportaciones totales argentinas deberían ser de 77

mil millones de dólares. Este es el nivel "normal" de exportaciones de un país de ese ingreso per cápita y de una población de 33 millones de habitantes. En agudo contraste con la "normalidad", nuestras verdaderas exportaciones de bienes y servicios son ridículamente bajas ya que apenas alcanzaron a 14 mil millones de dólares en 1992. Y con tendencia a descender en 1993. Según la econometría, un país de 33 millones de habitantes que exporta tan poco tendría un PBI per cápita "normal" de 1400 dólares anuales. A ese nivel de pobreza descenderemos a la larga si continúa aplicándose la política cavallística de desalentar sistemáticamente a nuestros sectores exportadores de la industria y el agro por la vía del tipo de cambio real "recontrabajo", tal como lo sostengo en mi reciente libro "La crisis del '93".

PBI PER CAPITA Y EXPORTACIONES PER CAPITA EN LOGARITMOS

($LNEXP/P = -2.462 + 1.149 * LN PBI/P$; $R^2 = 0.916$; $t = 33.290$; $DW = 1.695$; $SE = 0.557$)

